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Estimados y estimadas cooperativistas:

Es un placer presentaros el resumen gráfico del VI Congreso de Cooperativas 
Agro-alimentarias de Andalucía, evento que celebramos los pasados 12 y 13 de 

abril en el Palacio de Congresos y Exposiciones de Córdoba bajo el lema ‘Jun-
tos cultivamos el futuro’.

Aunque la crisis sanitaria del Covid-19 nos ha obligado a retrasar hasta dos años 
nuestra cita más multitudinaria, seguimos cumpliendo con el reto que nos marcamos 
hace más de dos décadas: mostrar el músculo de la economía social agroalimen-
taria por toda Andalucía. Desde entonces, ya hemos celebrado este gran foro del 
cooperativismo en seis provincias: Sevilla (2001), Almería (2005), Huelva (2009), 
Granada (2013), Jaén (2017) y Córdoba (2023).
El último congreso ha marcado, sin duda, un punto de inflexión en nuestro modelo. 
Hemos radiografiado nuestras empresas desde todos sus prismas y hemos estable-
cido las líneas de trabajo para liderar los rankings económicos durante los próximos 
años. 

Son muchos los desafíos que tenemos que abordar para mantener la excelencia 
alcanzada. Por eso, os animo a seguir la ruta marcada en este congreso, a trabajar 

MENSAJE DEL PRESIDENTE

Juan Rafael Leal Rubio
Presidente de Cooperativas 
Agro-alimentarias de Andalucia
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con ímpetu y a innovar para afianzar nuestra posición en un mercado altamente 
competitivo como en el que operamos.

Este VI Congreso ha sido posible a la confianza depositada por una quincena de 
empresas y entidades en nuestra federación. Sin su apoyo, organizar un evento 

de tal envergadura y calidad hubiera sido inviable. 

Y, por supuesto, quiero agradecer desde estas líneas el entusiasmo y el interés 
mostrados por las más de 600 personas, entre cooperativistas y profesionales del 
sector, que han asistido a este gran foro, así como todas las felicitaciones recibi-

das.

Cierro esta breve carta dando las gracias, una vez más y en mayúsculas, a con-
gresistas, ponentes, patrocinadores, colaboradores y a todo el equipo humano de 
Cooperativas Agro-alimentarias de Andalucía, especialmente a la oficina regional y 
a todos nuestros compañeros y amigos de Córdoba. 

Me despido con el reto de revalidar el éxito de este último congreso dentro 
de cuatro años, mientras tanto, sigamos cultivando con unidad nuestro futuro.

Juan Rafael Leal Rubio
Presidente de Cooperativas

Agro-alimentarias de Andalucia



6

IMAGEN Y LEMA DEL VI CONGRESO

La imagen del VI Congreso de Cooperativas Agro-alimentarias de 
Andalucía fusiona la tradición y el origen de las cooperativas agroali-
mentarias con el futuro del modelo, donde el agua, la digitalización y 
la marca marcan los tres caminos hacia el éxito.

VICONGRESO
Cooperativas Agro-alimentarias de Andalucía

Juntos cultivamos el futuro
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La federación ha querido hacer un guiño 
a la provincia anfitriona, Córdoba, en la 
imagen de este congreso con cuatro estre-
llas tartésicas, símbolo muy presente en la 
arquitectura de la ciudad y que representa 
los orígenes de Andalucía. 

La gama cromática, con el verde como 
protagonista, emula la naturaleza. Es un ho-
menaje a la tierra sobre la que se cultivan y 
se producen los alimentos de origen coo-
perativo, el medio por el que velan las miles 
de familias que se dedican a la producción 
agraria. 
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En cuanto al lema ‘Juntos cultivamos el futuro’, 
Cooperativas Agro-alimentarias de Andalucía 
ha querido reforzar la importancia de la unidad, 
esencia del modelo cooperativo y estrategia de 
éxito para abordar los desafíos a los que se en-
frentan el sector productor y las empresas agroa-
limentarias.

La suma de esfuerzos para trabajar por un proyec-
to común dentro de una cooperativa. La unión para 
defender los intereses de la agricultura y la gana-
dería ante las administraciones. La colaboración 
para desafiar a los cambios medioambientales y 
socioeconómicos. La colaboración para abordar 
con mayor éxito y eficacia los mercados.

Juntos cultivamos el futuro
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Miércoles, 12 de Abril

9.30 H ACREDITACIÓN DE ASISTENTES

10.00 H INAUGURACIÓN
 Juan Rafael Leal Rubio
 Presidente de Cooperativas Agro-alimentarias 
 de Andalucía

 José Luis García-Palacios Álvarez
 Presidente de Caja Rural del Sur

 Fernando Miranda Sotillos
 Secretario general de Agricultura y Alimentación 
 del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación

 Carmen Crespo Díaz 
 Consejera de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural

11.15 H PONENCIA 
 ‘DIGITALÍZATE O DESAPARECE’
 Adolfo Ramírez Morales
 Ex director general adjunto del Banco Santander (2013-
 2017) y conferenciante experto en transformación digital

PROGRAMA

12.00 H CAFÉ

12.35 H PONENCIA  
 ‘INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN  
 LA PRODUCCIÓN Y CADENA DE  
 VALOR AGROALIMENTARIA’
 Gualberto Asencio Cortés
 Investigador senior en Data Science & Big Data 
 Research Lab (Universidad Pablo de Olavide)

13.10 H MESA DE EXPERIENCIAS. 
 ‘INNOVAR PARA LLEGAR AL 
 CONSUMIDOR’
 Julio Roda Peñalvo
 CEO de Agrosevilla

 Nuria Yáñez González. 
 Directora técnica de Almazaras de la Subbética

 Xoán Antonio Allegue López
 Presidente de Bodegas Martín Códax

 Juan Carlos Pozo Crespo
 CEO de EA Group 
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 Enrique Colilles Cascallar. 
 CEO de Trops

 Modera: David Baños. Periodista agroalimentario

14.30 H COMIDA

16.00 H PONENCIA
 ‘RETOS FRENTE A LA ESCASEZ DE 
 RECURSOS HÍDRICOS EN LA 
 PRODUCCIÓN AGRARIA’
 Fernando Delgado Ramos
	 Ex	director	general	de	Planificación	y	 
 Recursos Hídricos de la Junta de Andalucía

16.35 H PANEL DE EXPERTOS
 ‘MIRADAS ALTERNATIVAS  
 A LA GESTIÓN HÍDRICA’ 
 Elías Fereres Castiel
 Catedrático Emérito de la Universidad de Córdoba
 Pedro Simón Andreu
 Director técnico de ESAMUR
 Francisco Turrión Peláez
	 Hidrogeólogo	de	la	Confederación	Hidrográfica	 
 del Segura

 Modera: Fernando Delgado Ramos. Ex director 
	 general	de	planificación	y	recursos	hídricos	de	la	 
 Junta de Andalucía

18.00 H PONENCIA 
 ‘EL VALOR DEL IMPACTO SOCIAL’
 José Ignacio Larretxi Burgos
 Presidente de GEAccounting

19.00 H ACTIVIDAD CULTURAL 
 Visita a la Mezquita de Córdoba
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Jueves, 13 de Abril

9.30 H MESA DE EXPERIENCIAS
 ‘ECONOMÍA SOCIAL, UN INCENTIVO  
 PARA EL RELEVO GENERACIONAL’
 Manuel Ramírez Santana
 Agricultor y consejero de Cobella S. Coop. And.

 Laura Escribano Trujillo
 Agricultora y socia de la  
 S. Coop. And. Olivarera San Benito

 Eva María Fernández Alberto
 Ganadera y presidenta de  
 Santiago Apóstol S. Coop. And. (Los Pastoreros)

 Antonio Lovera de la Cruz
 Agricultor y secretario de  
 S. Coop. And. Nuestro Padre Jesús

 MODERA: Amparo Martín Fernández. Responsable 
 del Grupo de Jóvenes de Cooperativas  
 Agro-alimentarias de Andalucía

10.20 H MESA DE EXPERIENCIAS
 ‘COOPERATIVAS: ALIMENTOS  
 CON VALOR AÑADIDO’

 José Antonio Puntas Tejero
 Presidente de Cosegur

 Juan Báñez Álvarez
 CEO de Cuna de Platero

 Mabel Salinas García
 Dunamar SAT

 Fernando Córcoles Morales
 CEO de Jaencoop

 Álvaro Olavarría Govantes
 CEO de Oleoestepa

 MODERA: Elisa Plumed. Periodista agroalimentaria  
 y presidenta de la APAE

11.20 H CAFÉ

12.10 H CONFERENCIA
 ‘EL COOPERATIVISMO ANTE EL  
 ESCENARIO MACROECONÓMICO GLOBAL’
 Daniel Lacalle
 Doctor en Economía, profesor de Economía Global  
 y Finanzas 
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13.00 H MESA DE EXPERIENCIAS.  
 ‘COOPERATIVISMO: UNA ESTRATEGIA  
 DE ÉXITO EN LOS MERCADOS’
 Ricardo Delgado Vizcaín
 Presidente de Covap

 Antonio Luque Luque
 Presidente de Dcoop

 Francisco Sánchez Pro
 CEO de Onubafruit

 Enrique de los Ríos Porras
 CEO de Unica Group

 MODERA: Inma Lopera Martos.  
 Periodista agroalimentaria

14.30 H COMIDA

16.15 H MESA DE EXPERIENCIAS 
 ‘UNA MIRADA A LA POLÍTICA AGRARIA 
 COMÚN POST 2027’
 Clara Aguilera García
 Eurodiputada por el Grupo de la Alianza Progresista  
 de Socialistas y Demócratas en el Parlamento Europeo

 Juan Ignacio Zoido Álvarez
 Eurodiputado por el Grupo del Partido Popular Europeo

 MODERA: Rafael Sánchez de Puerta Díaz.  
 Presidente de Cooperativas Agro-alimentarias  
 de Córdoba

17.15 H PONENCIA
 ‘EL PODER POSITIVO DEL CAMBIO’
 Mago More 

18.15 H CLAUSURA

 Juan Rafael Leal Rubio
 Presidente de Cooperativas Agro-alimentarias  
 de Andalucía

 Rocío Blanco Eguren
 Consejera de Empleo, Empresa y Trabajo Autónomo

19.00 H FIN DE LA JORNADA
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DESARROLLO DEL CONGRESO

Inauguración
El VI Congreso de Cooperativas 
Agro-alimentarias de Andalucía 
abría sus puertas el miércoles 
12 de abril. Autoridades locales, 
provinciales, regionales y na-
cionales no quisieron perderse 
la inauguración del evento de 
referencia de la economía social 
agroalimentaria de Andalucía. 

En torno a las 10:00 horas, re-
presentantes de todas las ad-
ministraciones se citaron a las 
puertas del Palacio de Congre-
sos de Córdoba. Antes de entrar 
al auditorio para abrir el evento, 
recorrieron la zona expositiva 
y conocieron algunos de los 
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proyectos de innovación en los 
que participan las cooperativas 
federadas, un espacio marcado 
por su carácter digital, en línea 
con la hoja de ruta marcada por 
el congreso.

Participaron, entre otros, el 
alcalde de Córdoba, José Ma-
ría Bellido Roche; el delegado 
de la Junta de Andalucía en la 
provincia, Adolfo Molina Rascón; 
el delegado territorial de Agri-
cultura, Francisco Acosta Rosa; 
la subdelegada del Gobierno 
en Córdoba, Rafaela Valenzuela 
Jiménez; el secretario general 
de Agricultura y Alimentación, 
Fernando Miranda Sotillos; y la 
consejera de Agricultura, Pesca, 
Agua y Desarrollo Rural, Carmen 
Crespo Díaz.

También participó en el acto de 
inauguración el presidente de 
Caja Rural del Sur, José Luis Gar-
cía-Palacios Álvarez.
Ante un auditorio repleto, el 
alcalde de Córdoba, José María 
Bellido Roche, dio la bienvenida 
a los más de 600 congresista a 
la ciudad, cuyo futuro vinculó al 
crecimiento del sector agroali-
mentario y, en concreto, al de las 
cooperativas por su papel estra-
tégico en la economía.

Tras él, tomó la palabra el presi-
dente de Cooperativas Agro-ali-
mentarias de Andalucía, Juan 
Rafael Leal Rubio, quien lamentó 
la ausencia del presidente de la 
Junta de Andalucía, Juan Manuel 
Moreno Bonilla, en un evento 
clave para un sector “humilde” 
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como el cooperativismo agro-
alimentario, que representa el 
10% del complejo agroindustrial 
andaluz y “apenas supone el 
60% de la producción agraria de 
la comunidad”.

A pesar de ello, Juan Rafael Leal 
se congratuló al ver el foro lleno 
y explicó que, durante los dos 
días de congreso, ponentes de 
primer nivel y una docena de 
cooperativas abordarían sobre 
el escenario asuntos de máximo 
interés y vitales para “trazar el 
futuro” de las cooperativas y de 
las explotaciones agrarias de 
la base social. Temas como la 
digitalización, la innovación, el 
impacto social, el valor añadido, 
la dimensión, el relevo genera-
ción, el contexto geopolítico y 
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económico, la Política Agraria 
Común y, por supuesto, el acce-
so al agua. 

El presidente de la federación in-
sistió a los representantes políti-
cos en que “la gestión hídrica es 
una prioridad para la actividad 
agraria y para la ciudadanía en 
general”. Recordó que el campo 
no puede seguir a expensas de 
la naturaleza, como tampoco 
puede asumir un nuevo ejercicio 
de pérdida de cosechas, ya que 
sin producciones “difícilmente 
se podrá seguir alimentando con 
cercanía, calidad y seguridad a 
la sociedad”.

Por ello, reclamó al Gobierno 
central una fórmula para redis-
tribuir los recursos hídricos por 

el territorio nacional, “al igual 
que el Ejecutivo ha hecho con 
los fondos de la Política Agraria 
Común”. 

También se dirigió a la conse-
jera de Agricultura, Carmen 
Crespo, a quien felicitó por las 
infraestructuras ejecutadas en 
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materia de agua hasta la fecha 
a pesar de que el cooperativis-
mo “echa en falta la revolución 
hídrica prometida por Juan Ma-
nuel Moreno durante el periodo 
electoral”. 

Por ello, Juan Rafael Leal apro-
vechó para solicitar a las admi-
nistraciones un gran pacto de 
Estado y un plan hidrológico 
nacional que garantice de forma 
eficaz la redistribución de recur-
sos hídricos de norte a sur, siem-
pre y cuando sea necesario. En 
este sentido, el presidente de la 
federación pidió a los represen-
tantes políticos fijarse en Israel, 
donde la gestión hídrica es “una 
cuestión cultural, filosofía que 
les ha permitido transformar su 
desierto en un vergel”.

En su discurso, el presidente de 
Cooperativas Agro-alimentarias 
de Andalucía también hizo auto-
crítica ante la falta de interés de 
las nuevas generaciones por el 
campo. Por ello, pidió a los pre-
sentes seguir trabajando para, 
por un lado, dignificar la activi-
dad agraria desde las aulas y, 
por otro, para abrir los consejos 
rectores a la juventud.

Juan Rafael Leal finalizó ape-
lando a la unidad ante la crítica 
situación de sequía, de encareci-
miento de costes de producción 
y de burocracia. En este sentido, 
instó a todos los presentes a 
“trabajar como un lobby” para 
afrontar todos los retos socioe-
conómicos y medioambientales 
del sector agroalimentario. 

A continuación, tomó la palabra 
el presidente de Caja Rural del 
Sur, José Luis García-Palacios 
Álvarez, quien destacó el vínculo 
entre su entidad y el coopera-
tivismo agroalimentario, motivo 
suficiente para erigirse como 
principal patrocinador del con-
greso.

Por su parte, el secretario gene-
ral de Agricultura y Alimentación 
del Ministerio de Agricultura, Fer-
nando Miranda Sotillos, subrayó 
el carácter internacional del 
movimiento cooperativo andaluz, 
región donde se sitúan 15 de las 
20 cooperativas más exportado-
ras de España, y aprovechó para 
anunciar una batería de medidas 
para el periodo 2021-2027 para 
respaldar al sector productor. 
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El VI Congreso quedó inaugu-
rado con la intervención de la 
consejera andaluza de Agricul-
tura, Pesca, Agua y Desarrollo 
Rural, Carmen Crespo Díaz. 

En su discurso, instó a apro-
vechar la próxima presidencia 
de España en el Consejo Euro-
peo para “mostrar a Europa de 
dónde sale el alimento y cómo 
se cultiva”, con el objetivo de 
hacer ver que el sector agro-
alimentario “tiene que ser ren-
table y competitivo para poder 
seguir alimentando a los ciuda-
danos europeos”. Asimismo, la 
consejera aprovechó el congre-
so para anunciar la inminente 
aprobación del tercer decreto 
de sequía por parte de la Junta 
de Andalucía.
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12 de abril
Una vez inaugurado, la presen-
tadora del VI Congreso, la perio-
dista Patricia García Mahamud, 
dio paso a las primeras ponen-
cias, centradas en la digitalización 
y la innovación. 

La primera estuvo protagoniza-
da por Adolfo Ramírez Morales, 
ex director general adjunto del 
Banco Santander (2013-2017) 
y conferenciante experto en 
transformación digital. Bajo el 
título ‘Digitalízate o desapare-
ce’, el ponente señaló que la 
transformación digital es una 
combinación de “conocimiento 
del negocio, de la tecnología y 
de capacidades tales como el 
liderazgo, la estrategia, la planifi-
cación y el seguimiento”. En este 

sentido, apuntó que, aunque la 
transformación digital la hacen 
las personas, en el proceso “hay 
que tener en cuenta su rentabili-
dad y conocer la importancia de 
los datos”.

Tras analizar las oportunidades 
de la digitalización, llegó el turno 
de la ‘Inteligencia Artificial en 

la producción y cadena de va-
lor agroalimentaria’, tema que 
analizó Gualberto Asencio Cor-
tés, investigador senior en Data 
Science & Big Data Research 
Lab de la Universidad Pablo 
de Olavide (Sevilla). El docente 
explicó cómo la combinación 
de algoritmos en toda la cadena 
agroalimentaria puede mejo-
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rar sistemáticamente el manejo 
de explotaciones agrarias y la 
gestión de las industrias agroa-
limentarias. Si bien, insistió en la 
necesidad de tener datos ho-
mogéneos y fiables, y concluyó 
con que la Inteligencia Artificial 
permite “mejorar la productivi-
dad haciendo el proceso más 
rentable, más sostenible y más 
eficiente”.

A continuación, se celebró la 
primera mesa de experiencias, 
que llevó por título ‘Innovar para 
llegar al consumidor’ y estuvo 
dirigida por el periodista agro-
alimentario David Baños Fer-
nández. En ella participaron el 
CEO de Agrosevilla, Julio Roda 
Peñalvo; la directora técnica de 
Almazaras de la Subbética, Nuria 
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Yáñez González; el presidente 
de Bodegas Martín Códax, Xoán 
Antonio Allegue López; el CEO 
de EAgroup, Juan Carlos Pozo 
Crespo; y el CEO de Trops, En-
rique Colilles Cascallar, quienes 
pusieron sobre la mesa ejemplos 
de proyectos e iniciativas innova-
doras donde destacan el papel 
protagonista del consumidor y la 
base social.

Una innovación en la que “se 
debe invertir dinero, ser cons-
tante y tener una alta capacidad 
de resiliencia, porque no el éxito 
no siempre está asegurado”, 
recordó el consejero delegado 
de Agrosevilla, Julio Roda. Por 
su parte, la directora técnica de 
Almazaras de la Subbética, Nuria 
Yáñez, explicó que la innovación 
es “la fuente de la que se nutren 

todos los departamentos de la 
almazara para revalorizar el pro-
ducto e impulsar la rentabilidad 
de la base social”.

En el proceso de cambio, todos 
coincidieron en el rol esencial 
que tiene el consumidor. En este 
sentido, el CEO de EAgroup, 
Juan Carlos Pozo, expuso como 
ante los mensajes contrarios al 
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consumo de carne, la coope-
rativa de segundo grado se ha 
especializado en los mercados 
religiosos, como el Halal o el 
Kosher, donde la carne de ovino 
sí tiene recorrido comercial. Por 
su parte, el presidente de Martín 
Códax, Xoán Antonio Allegue, 
contó las actividades promoción 
y patrocinio cultural que hace la 
cooperativa gallega para llegar 
a los distintos consumidores, ac-
ciones que también les permiten 
ir adaptando sus propuestas a 
los nuevos gustos.

En este sentido, el CEO de Trops, 
Enrique Colilles, recalcó la im-
portancia de innovar en función 
de las necesidades del consumi-
dor y comunicar la implementa-
ción de esos procesos a la so-

ciedad para que el esfuerzo y la 
inversión realizada sea rentable 
para la cooperativa y el produc-
tor. 

A modo de cierre de la mesa, los 
cinco ponentes coincidieron en 
la necesidad revisar la legisla-
ción y la rigidez de las líneas de 
ayudas, ya que en muchas oca-
siones desincentivan el proceso 
de innovación. 
Tras el receso para comer, el 
VI Congreso de Cooperativas 
Agro-alimentarias de Andalucía 
retomó la sesión con uno de los 
temas estrella: la falta de agua. 

El programa continuó con la 
ponencia ‘Retos frente a la es-
casez de recursos hídricos en 
la producción agraria’, a cargo 

del ex director general de Plani-
ficación y Recursos Hídricos de 
la Junta de Andalucía, Fernan-
do Delgado Ramos. Durante su 
intervención, puso la lupa sobre 
los planes hidrológicos y los 
planes de sequía. Sobre estos 
últimos explicó que están más 
enfocados “al abastecimiento” 
y censuró la poca atención que 
prestan menos atención al re-
gadío, sector que concentra el 
mayor consumo hídrico. En el 
mismo sentido, instó a revisar “y 
corregir” los indicadores que lle-
van a declarar una situación de 
sequía, ya que, en base a dichos 
parámetros, se da la paradoja de 
que “no exista oficialmente esta 
coyuntura en Andalucía, pese 
a que en el campo todos sepan 
que hay sequía”.
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Respecto a los planes hidroló-
gicos, Fernando Delgado se-
ñaló que en España hay seis 
funcionando, cuyo objetivo es 
garantizar el buen estado del 
agua, pero también satisfacer las 
demandas y eliminar los déficits 
hídricos.

En su intervención, Fernando 
Delgado también subrayó que 
“Andalucía tiene un papel fun-
damental en la agricultura de 
España y de Europa”, por lo que 
reclamó que “la inversión hídri-
ca tiene que ser en la misma 
proporción en la que el campo 
andaluz contribuye a la riqueza 
del país”. “Con la comida no se 
juega, y Andalucía necesita solu-
ciones ya”, apostilló frente a un 
auditorio repleto.

Algunas de estas alternativas, 
como el agua regenerada y las 
aguas subterráneas, se deba-
tieron a continuación en una 
mesa de debate moderado por el 
propio ex director general y que 
estaba integrada por el catedrá-
tico emérito de la Universidad de 
Córdoba, Elías Fereres Castiel; 
el director técnico de Esamur, 
Pedro Simón Andreu; y el hidro-
geólogo de la Confederación 
Hidrográfica del Segura, Francis-
co Turrión Peláez.

Los expertos insistieron en la 
necesidad de depurar el agua 
antes de su reutilización y seña-
laron que el 99% del agua del 
planeta es subterránea, por lo 
que “ese enorme potencial no 
puede ser ignorado”.

En este sentido, y ante las 
amenazas del cambio climático, 
recalcaron que “hay que bus-
car soluciones para sostener 
el regadío en situaciones límite 
como la actual”. Además, recla-
maron “contar ya con infraes-
tructuras públicas para aguas 
subterráneas, integrándolas 
en la planificación hidrológi-
ca”, e instaron a que se per-
mita “construir pozos de hasta 
7.000 metros cúbicos al año 
en las explotaciones”, solución 
que permitiría “regar entre 8 
y 9 hectáreas de viñedo o de 
olivar”. Por ello, reiteraron que 
“hay que poner solución al défi-
cit sin eliminar regadíos”.

En cuanto al coste del agua re-
generada, los expertos lo cifra-
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ron en una horquilla que varía 
entre “los cuatro y los diez cénti-
mos de euro por metro cúbico”. 
Además, atendiendo a la máxima 
de que “quien contamina paga”, 
señalaron que este coste debería 
ser asumido “por los ciudadanos, 
a través del canon de sanea-
miento”.

Respecto a la desalación, los 
participantes criticaron “el 
negocio” que supone distribuir 
el recurso por tuberías y recla-
maron el derecho que tiene el 
sector productor de acceder al 
agua subterránea de sus fincas, 
porque “es barato y, además, 
lo hace autosuficiente para la 
producción de alimentos”. En 
cambio, “las políticas están más 
volcadas hacia la desalación”.

El cierre de la primera jornada 
del congreso lo puso José Igna-
cio Larretxi Burgos, presidente 

de GEAccounting, entidad sin 
ánimo de lucro que impulsa la 
contabilidad social como herra-
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mienta para reforzar el vínculo 
empresarial con el entorno al 
tiempo que la competitividad 
en los mercados. Explicó que el 
análisis de la contabilidad social 
integra el valor de mercado de la 
empresa con el valor emocional 
de las acciones que ejecutan en 
su entorno -desde la plantilla, 
pasando por clientes y provee-
dores, hasta la ciudadanía- para 
traducirlo en términos econó-
micos. Un factor determinante 
para conocer la rentabilidad 
socioeconómica de las empre-
sas, en opinión del presidente de 
GEAccounting, quien concluyó 
asegurando que “por mucha 
tecnología puntera con la que 
cuente la empresa, sin personas 
motivadas no se alcanzan resul-
tados extraordinarios”.
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13 de abril
El segundo día del VI Congre-
so de Cooperativas Agro-ali-
mentarias de Andalucía puso el 
foco en el relevo generacional, 
el valor añadido, los mercados 
y la Política Agraria Común 
(PAC).

La jornada comenzó a primera 
hora de la mañana con una mesa 
centrada en un tema de extrema 
necesidad para el sector: el rele-
vo generacional. Como apuntó 
la moderadora y responsable del 
Grupo de Trabajo de Jóvenes de 
Cooperativas Agro-alimentarias 
de Andalucía, Amparo Martín 
Fernández, “apenas un 11% de 
la base social de la economía 
social agraria tiene menos de 41 
años”.

Jóvenes como Manuel Ramírez 
Santana, socio de la cooperativa 
Cobella; Laura Escribano Trujillo, 
socia de la cooperativa andaluza 
olivarera San Benito; Eva María 

Fernández Alberto, presidenta 
de Los Pastoreros; o Antonio Lo-
vera de la Cruz, secretario de la 
cooperativa Nuestro Padre Jesús 
de La Rambla, quienes pusie-



30

ron voz a los retos, los desafíos 
y las ilusiones de un grupo de 
la sociedad que ha hecho de la 
agricultura y de la ganadería su 
modo de vida. 

Todos ellos defendieron los 
valores que enseña la actividad 
agraria e hicieron hincapié en 
que hay que apoyarla como una 
profesión más, pues “del campo 
viven muchas familias”, pero “hay 
que apoyar al sector para que 

sea rentable sin necesidad de 
ayudas, porque en ese caso no 
se tiene libertad completa”. Los 
jóvenes coincidieron en que hay 
que gestionar las explotaciones 
agrarias con conciencia empre-
sarial y mostrarlas como empre-
sas para motivar a la juventud, 
“cambiar la imagen” de un sector 
productor que siempre está llo-
rando. Además, instaron a acer-
car la realidad de la producción 
y del origen de los alimentos a la 

ciudad y, en especial, a los niños 
de entornos urbanos, mediante 
programas educativos que vayan 
más allá de un desayuno moli-
nero. Insistieron en la necesidad 
de explicar de forma clara y sin 
filtros el funcionamiento de una 
cooperativa y cómo se producen 
los alimentos que comen a diario. 
“El campo enseña el sacrificio, 
que las cosas cuestan”, subraya-
ron. 

A continuación, la mesa de expe-
riencias ‘Cooperativas: alimen-
tos con valor añadido’ desgranó 
la importancia de transmitir el 
impacto de las producciones de 
origen cooperativo en los merca-
dos. La presidenta de la Asocia-
ción de Periodistas Agroalimen-
tarios de España (APAE), Elisa 
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Plumed Lucas, dirigió el debate 
integrado por José Antonio Pun-
tas Tejero, presidente de Cose-
gur; Juan Báñez Álvarez, CEO de 
Cuna de Platero; Mabel Salinas 
García, adjunta a dirección de 
Dunamar SAT; Fernando Córco-
les Morales, CEO de Jaencoop; y 
Álvaro Olavarría Govantes, CEO 
de Oleoestepa. 

Los participantes señalaron los 
beneficios de las cooperativas 
para el sector productor frente 
a otros modelos empresariales, 
ya que son dueños de “la tierra, 
la transformación y la comercia-
lización”. También recalcaron 
el potencial de los valores que 
hay detrás de un alimento de 
origen cooperativo, tales como 
la calidad, el cuidado del medio 

ambiente y la conciencia social, 
“pues la persona es el núcleo 
del modelo”. Asimismo, instaron 
a los congresistas a aprovechar 
la tendencia actual del consumi-
dor de fijarse en el origen y en el 
producto de proximidad.

En cuanto a la difusión del valor, 
insistieron en la necesidad de 
poner el foco en un consumi-
dor cada vez más informado e 
implicado, y que, sin embargo, 
“desconoce profundamente el 
esfuerzo y el sacrificio que hay 
detrás de la producción agraria 
cooperativa”. Para ello, insistie-
ron en la oportunidad que da la 
comunicación y las acciones de 
sensibilidad en el entorno, “ya 
que la mejor campaña es el boca 
a boca de los vecinos”.

Respecto a las marcas y a los 
certificados de calidad, subra-
yaron que “no se trata sólo de 
tener un sello, sino de acompa-
ñarlo de acciones coherentes”. 
En este sentido, ponderaron los 
pros y los contras de añadir -a 
una caja “donde ya no caben 
más etiquetas”- un distintivo 
propio para los productos coo-
perativos como el que propone 
Cooperativas Agro-alimentarias 
de España.

La jornada continuó con un aná-
lisis de ‘El cooperativismo ante 
el escenario macroeconómico 
global’, realizado por el mediáti-
co economista Daniel Lacalle. A 
pesar del entorno de incertidum-
bre, el economista aseguró que 
el sector agroalimentario tiene un 
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futuro prometedor, con previsio-
nes de crecimiento superiores al 
12,5%, según el Fondo Monetario 
Internacional. Una tendencia que 

se sustenta en el crecimiento por 
horas de la clase media, “perso-
nas que quieren mejores servi-
cios, mayor calidad y alimentarse 
mejor”.

Daniel Lacalle animó al auditorio 
a enfocarse en el consumidor, 
a atender sus preferencias y a 
ofrecer una experiencia única a 
través de la marca. Aconsejó a 
los congresistas ofrecer alimen-
tos que despierten los sentidos a 
través de la frescura, el sabor y 
la calidad.

En su intervención, el economis-
ta aseguró que el cooperativismo 
es “el epítome del capitalismo”, 
ya que “pone en común los in-
tereses de los productores para 
generar valor añadido y mejorar 

las condiciones económicas de 
la base social”. También destacó 
la fortaleza del modelo al com-
parar el capital financiero de las 
cooperativas con las entidades 
de crédito, capital que les alentó 
a invertir para crecer. 

Daniel Lacalle concluyó con dos 
reflexiones. En la primera se 
refirió a la estructura, en la que 
hizo hincapié en la importancia 
de trabajar la integración vertical 
de las cooperativas para forta-
lecer su papel de lobby frente a 
los mercados y a las administra-
ciones. En la segunda habló del 
futuro comercial y aconsejó a las 
cooperativas a mirar al este (con 
una población joven y creciente) 
y a desterrar la idea de vender a 
volumen. 



34

Una estrategia que ya han segui-
do las cooperativas que integra-
ron la siguiente mesa, celebrada 
bajo el título ‘Cooperativismo: 
una estrategia de éxito en los 
mercados’. Los máximos repre-
sentantes de las entidades con 
más peso por facturación, como 
son Covap, Dcoop, Onubafruit y 
Unica Group, representadas por 
sus máximos dirigentes –Ricardo 
Delgado Vizcaíno, Antonio Luque 
Luque, Francisco Sánchez Pro 
y Enrique de los Ríos Porras-, 
protagonizaron un intenso deba-
te centrado en cómo transformar 
el modelo cooperativo tradicional 
para afrontar los desafíos pro-
ductivos y de la comercialización 
con perspectiva profesional, 
pero sin perder la esencia de 
la cooperación. La mesa estuvo 

moderada por la periodista agro-
alimentarias Inma Lopera Martos.
El presidente de Covap, Ricar-
do Delgado, abogó por trabajar 
en la competencia colaborativa, 

en línea con los principios de la 
economía social. En su opinión, 
“la competencia es sana y ne-
cesaria” porque mantiene a las 
cooperativas “espabiladas” y le 
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lleva a ser “más eficientes”, pero 
considera que esta competencia 
debe ser colaborativa, “ya sea 
entre cooperativas o con otro 
tipo de entidades”.

La dimensión fue otro de los 
temas abordados. Para el presi-

dente de Dcoop, Antonio Luque, 
“el tamaño es fundamental e 
imprescindible para garantizar 
el futuro”. No sólo se refirió a 
cuestiones empresariales como 
la prospección de nuevos mer-
cados, la apertura de nuevos 
canales comerciales o la imple-

mentación de nuevos procesos, 
también recalcó el peso que tie-
nen las estructuras fortalecidas a 
la hora de ejercer de lobby.

En cambio, el CEO de Onuba-
fruit, Francisco Sánchez, opinó 
que el tamaño de las organiza-
ciones “no puede ser una ex-
cusa para no hacer las cosas”. 
Para él, “las cooperativas son un 
lobby en sí mismo” y desde esa 
filosofía hay ue trabajar. Además, 
en su discurso abogó por seguir 
fortaleciendo la profesionaliza-
ción del sector: “La cooperativa 
no es una ONG, sino una empre-
sa”.

El debate de los fondos de inver-
sión se coló en la mesa y generó 
opiniones contrarias. Mientras el 
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presidente de Dcoop consideró 
importante la convivencia para 
seguir maximizando los benefi-
cios de la base social, el conse-
jero delegado de Unica Group, 
Enrique de los Ríos, se mostró 
crítico con esta opción, al en-
tender que las cooperativas “no 
necesitan a nadie que las vam-
pirice”. Así, concluyó que son 
empresas que actúan como “un 
bien social”, por lo que ambos 
modelos “son incompatibles”.

El futuro de la Política Agraria 
Común fue el tema que enfiló 
la recta final del VI Congreso. 
Los eurodiputados europeos 
Clara Aguilera García y Juan 
Ignacio Zoido Álvarez analiza-
ron el presente y el futuro de la 
PAC junto con el presidente de 

Cooperativas Agro-alimentarias 
de Córdoba, Rafael Sánchez de 
Puerta Díaz, quien manifestó el 
descontento de Andalucía por la 
última reforma, en la que “se ha 
perdido el valor diferencial de la 
productividad”, y mostró su preo-
cupación por la “desconexión” 
manifiesta por la legislación 
aprobada desde Bruselas. 

Tras reflexionar sobre el impacto 
negativo de la recién estrenada 
reforma, los ponentes pusie-
ron el horizonte en el marco 
que vendrá a partir de 2027. 
La eurodiputada socialista y su 
homólogo popular lamentaron 
el viraje verde del actual marco, 
pero se mostraron confiados en 
que la nueva Comisión Europea 
reconduzca el modelo agrario de 
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Europa y, de cara a 2027, diseñe 
un Política Agraria Común “en 
la que se vele por la seguridad 
alimentaria”. 

Ambos europarlamentarios 
alentaron a los congresistas a 
reforzar la presión sobre las au-
toridades europeas y a mostrar 
sin complejos los avances de un 
modelo productivo flexible, mo-
derno y sostenible, y que man-
tiene con vida las zonas rurales. 
Insistieron en la necesidad de 
afianzar el papel de lobby para 
acabar con debates “perver-
sos” como el de la reducción 
de fitosanitarios y para exigir la 
imposición de cláusulas espejo 
para las importaciones, ya que 
es “un contrasentido” justificar 
con la salud y el medio ambiente 

la imposición de restricciones 
productivas a los producto-
res europeos, que luego no se 
reclaman a las producciones de 
terceros países. 

El broche de oro lo puso Mago 
More, quien mostró a los con-

gresistas los caminos para 
encontrar las innovaciones 
disruptivas y llevarlas a las 
cooperativas. El coach motivó 
al foro a crear las circunstancias 
propicias cuando no se den y a 
buscar la excelencia, pero con 
tolerancia al error.
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Clausura
El VI Congreso de Cooperativas 
Agro-alimentarias de Andalu-
cía culminó con la clausura por 
parte del presidente de la fede-
ración, Juan Rafael Leal Rubio, 
y de la consejera de Empleo, 
Empresa y Trabajo Autónomo, 
Rocío Blanco Eguren. 

El presidente de la organiza-
ción mostró durante su inter-
vención su confianza en “el 
poder del cambio” e insistió en 
que después de un “sesudo 
ejercicio de reflexión y deba-
te” de dos días, “los desafíos 
expuestos durante la inaugu-
ración no se han esfumado por 
arte de magia, pero sí se deben 
afrontar con valentía”. Para ello, 
recalcó que las cooperativas 

deben apoyarse en su “capital 
humano”, por ser “el mayor va-
lor” de estas empresas. 

A continuación, resumió  
los dos días del programa y 
pidió abordar con determina-
ción la transformación digital, 
bajar al terreno la inteligencia 
artificial, innovar desde la base 
social hasta el consumidor y 
volvió a insistir en que, ante la 
falta de recursos hídricos, la 
economía social agraria en su 
conjunto “debe actuar como 
un lobby”, pues si el campo 
andaluz es “uno de los pilares 
del sector agraria nacional y 
europeo, la inversión hídrica 
tiene que corresponderse con 
esa aportación a la riqueza del 
país”.
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En este sentido, animó a los 
asistentes a alzar el modelo coo-
perativo como un “frente inque-
brantable” ante la distribución, 
los representantes políticos, los 
mercados y la sociedad.

Juan Rafael Leal aprovechó la 
participación de la consejera 
de Empleo para agradecerle 
la confianza depositada en un 
modelo como el cooperativismo 
agroalimentario, pero también 
para mostrar su preocupación 
por la “demonización de la tem-
poralidad en el campo” mani-
fiesta en la reforma laboral y los 
problemas para encontrar mano 
de obra en un mercado laboral 
como el andaluz donde hay un 
19% de paro. Asimismo, reclamó 
una rebaja en la burocracia y 

reforzar una herramienta clave 
para reforzar la excelencia del 
modelo como es la formación.

Por su parte, la consejera de Em-
pleo, Empresa y Trabajo Autóno-
mo, Rocío Blanco Eguren, desta-
có “la aportación indispensable” 
que realizan las cooperativas 
agroalimentarias al sector pri-
mario andaluz y al conjunto de la 
economía social. También valoró 
que “no sólo generan riqueza y 
un empleo estable y de calidad” 
en los municipios en los que 
se asientan, sino que, además, 
“representan un modelo diferen-
te de hacer economía al colocar 
a la persona en el centro de la 
actividad” o servir “como un antí-
doto frente a la despoblación en 
los entornos rurales”.
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Ese esfuerzo constante del 
sector “necesita el respaldo y el 
acompañamiento de las adminis-
traciones públicas”, sostuvo Ro-
cío Blanco. En ese sentido, recor-
dó que la Consejería de Empleo, 
Empresa y Trabajo Autónomo 
está ultimando la tramitación del 
Plan de Impulso y Modernización 
de la Economía Social en Anda-
lucía (PIMESA), que mejorará el 
sistema de ayudas y fomentará la 
competitividad del cooperativis-
mo andaluz. Además, aprovechó 
para anunciar la inminente la 
convocatoria de ayudas des-
tinadas al fomento del empleo 
en cooperativas y sociedades 
laborales, así como para el forta-
lecimiento de las entidades más 
representativas de la economía 
social.
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CONCLUSIONES DEL VI CONGRESO

El VI Congreso de Cooperativas 
Agro-alimentarias de Andalucía 
concluyó con una idea clara: la 
necesidad de transformar la es-
trategia empresarial mantenien-
do el principio de cooperación 
con perspectiva profesional y 
reforzando el valor de la marca. 

Sin olvidar los orígenes del 
modelo, el foro trazó una serie 
de caminos que confluyen en 
un modelo moderno, atractivo y 
flexible, un tipo de empresa ca-
paz de adaptarse a los cambios 
socioeconómicos del momento 
para seguir compitiendo de 
forma eficiente en un mercado 
totalmente globalizado. 

En una situación de incerti-
dumbre cíclica como la actual, 
donde predomina la inflación y 
los factores socioeconómicos 
cambian de forma vertiginosa, 
la estructura empresarial y la 
independencia son claves para 
la competitividad del coopera-
tivismo agroalimentario y, por 
ende, de la base social. 

Como se viene advirtiendo des-
de hace más de una década, la 
dimensión es clave para abor-
dar con eficiencia los merca-
dos, negociar con los clientes, 
afrontar cambios productivos, 
implementar nuevos procesos 
e impulsar la innovación. La 

integración vertical del mode-
lo debe acompañar a la suma 
horizontal de esfuerzos para 
fortalecer el carácter de lobby 
del cooperativismo, con tal de 
acercar las decisiones políticas 
a las necesidades reales de la 
economía social agroalimenta-
ria. 

Ante una Comisión Europea 
centrada en el Pacto Verde, el 
cooperativismo agroalimenta-
rio debe centrar sus esfuerzos 
para mantener la rentabilidad 
de las explotaciones a través 
de la productividad, y reducir al 
mismo tiempo la dependencia 
de unas ayudas europeas cada 
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vez más tendentes a las filoso-
fías ecologistas y alejadas de 
los orígenes de la Unión Euro-
pea, tales como mantener un 
sistema agroalimentario renta-
ble y de calidad. 

En la búsqueda de la exce-
lencia, la profesionalización y 
la innovación del modelo son 
claves. Estrategias que deben 
perseguir un objetivo común y 
estar apoyadas en la planifica-
ción. Para ello, la integración en 
el proceso productivo e indus-
trial de herramientas digitales 
o la combinación de algoritmos 
a través de la inteligencia arti-
ficial. 

Ahora bien, la implementación 
de estos procesos de nada ser-
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virá si no se puede garantizar 
la productividad de las explota-
ciones. En este sentido, el acce-
so al agua, de forma eficiente, 
debe ser una de las prioridades 
del sector para mantener la 
competitividad en un escenario 
global, donde desiertos como el 
de Israel han conseguido con-
vertirse en una de las grandes 
potencias agroalimentarias del 
mundo. 

La comunicación de los fun-
damentos del modelo es otro 
de los retos por abordar. El 
objetivo a medio plazo debe 
ser que el consumidor distinga 
y busque en el lineal produc-
to de origen cooperativo por 
ser alimentos garantes de una 
experiencia única y positiva en 

la que se aúnan calidad, seguri-
dad y salud. 

Por último, el futuro del campo y 
de las estructuras cooperativas 
depende en gran medida del 
relevo generacional. Para ello, 
el sector debe reforzar su labor 
de sensibilización de cara a la 
sociedad y dignificar la activi-
dad agraria desde las aulas es-
colares hasta las universitarias 
para acercar la excelencia del 
modelo productivo y mostrar 
el amplio abanico laboral que 
existe dentro de una cooperati-
va agroalimentaria.

De cara a los jóvenes produc-
tores, las cooperativas tienen 
el reto de erigirse como una 
estructura sólida, que vela por 

el máximo beneficio de su base 
social, ante un sistema de ayu-
das para la incorporación a la 
actividad que resulta, a todas 
luces, insuficiente. Asimismo, 
las cooperativas deben abrir 
sus equipos directivos a estos 
nuevos talentos y confiar en su 
valía para impulsar el carácter 
intergeneracional del modelo.

Por tanto, el VI Congreso de 
Cooperativas Agro-alimentarias 
de Andalucía actualizó los retos 
de la economía social agraria 
con el objetivo de impulsar la 
viabilidad de las explotacio-
nes, reforzar la rentabilidad y 
afianzar la sostenibilidad de las 
empresas cooperativas inde-
pendientemente de la coyuntu-
ra política y económica.
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COBERTURA Y DIFUSIÓN EN LOS MEDIOS

Como en citas anteriores, el VI Congreso 
de Cooperativas Agro-alimentarias de An-
dalucía ha tenido una gran repercusión en 
los medios de comunicación.

Una decena de profesionales cubrieron el 
desarrollo del congreso in situ y cerca de 
50 medios publicaron los comunicados de 
prensa y el material gráfico emitido por la 
federación.

Además, durante los dos días del con-
greso, COPE Andalucía realizó su pro-
gramación andaluza desde el Palacio de 
Congresos y Exposiciones de Córdoba. 
Numerosos representantes de las coopera-
tivas federadas pasaron por los micrófonos 
de la cadena para hablar del foro y anali-
zar la situación del sector agroalimentario.
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Titulares destacados

EL DÍA DE CÓRDOBA
martes 11-4-2023 9

CON dos años de retraso por la
crisis sanitaria del Covid-19,
el cooperativismo agroali-
mentario andaluz vuelve a re-
unirse para debatir y reflexio-

nar sobre los desafíos del presente y los
retos futuros en el VI Congreso de Coo-
perativas Agro-alimentarias de Andalu-
cía. Una cita ineludible para el sector,
en opinión del presidente de la federa-
ción, Juan Rafael Leal Rubio.
–¿Qué expectativas tienen de este
congreso?
–Los congresos son siempre una cita
clave para nuestras 650 cooperativas.
Es de las pocas ocasiones en las que to-
das las provincias y sectores, desde el
olivar, las frutas y las hortalizas, las
producciones ganaderas o los herbá-
ceos, podemos compartir inquietudes
y plantear soluciones. Esta ocasión,
además, es singular por las implicacio-
nes que ha tenido la pandemia del Co-
vid-19 en nuestro día a día, así como
los posteriores conflictos geopolíticos
y su efecto económico y comercial, co-
mo la guerra en Ucrania, en nuestra
actividad. Creo por eso que este VI
Congreso es un foro ambicioso desde
su propio lema: ‘Juntos cultivamos el
futuro’. Si bien es cierto que la unión es
nuestro factor diferencial de manera
histórica, creo que debemos destacar
el impacto que tiene esa forma social
de trabajar en el crecimiento de nues-
tro entorno.
–¿Qué temas estratégicos se van a
abordar?
–Hemos diseñado un programa con
una visión muy empresarial, pero con
dos líneas muy diferenciadas. Por un
lado, contamos con expertos en digita-
lización, inteligencia artificial, gestión
hídrica y macroeconomía que nos van
a dar una perspectiva exterior de hacia
dónde deben ir nuestras cooperativas,
que no dejan de ser empresas, para
adaptarse a las nuevas tendencias. Por
otro, hemos preparado varias mesas de
experiencia donde una docena de coo-
perativas socias que representan más
del 40% de nuestra facturación van a
exponer sus estrategias en materia de
innovación como herramienta para
atraer al consumidor, marca y merca-
dos. También habrá espacio para refle-
xionar sobre el anhelado relevo gene-
racional y el futuro de la Política Agra-
ria Común, una vez finalice en 2027
este marco tan dañino para Andalucía.
–¿Cuáles son los retos que debe abordar
con urgencia el sector agroalimentario?
–El agua o, más bien, la que no tene-
mos. Acumulamos más de cinco años

con una pluviometría deficiente y unas
temperaturas que nos aproximan a con-
vertirnos en un paisaje desértico. A An-
dalucía le urgen muchas inversiones en
materia hídrica para el campo y para el
bienestar de la ciudadanía. Nuestros
gobiernos deben repensar el sistema y
articular las herramientas necesarias,
pero no hablo de parches o de ingenie-
ría propagandística que nos calman
momentáneamente la sed. Queremos
infraestructuras que garanticen una
gestión eficiente del agua, no eslóga-
nes políticos. El campo y la sociedad se
merecen planes e inversiones que za-
randeen el actual sistema hidrológico,
que nos conviertan en el Silicon Valley
del agua. También nos urgen abordar
los precios en origen. Necesitamos una
cadena de valor justa para el sector pro-
ductor, para el campo. Si nuestras ex-
plotaciones no son rentables por sí so-
las, difícilmente serán sostenibles en el
tiempo y mucho menos en cuestiones
medioambientales, con el consecuente
efecto que tendrá en la supervivencia
de las zonas rurales.
–¿Y en el modelo cooperativo?
–Tenemos que abordar con más ahínco
la integración cooperativa. Sin dimen-
sión empresarial no contamos con ele-
mentos de presión suficientes hacia el
resto de eslabones de la cadena y, so-
bre todo, no podremos seguir avanzan-

do en el mapamundi. No podemos ol-
vidar nuestra naturaleza exportadora.
La internacionalización requiere de es-
tructuras empresariales sólidas y de un
modelo profesionalizado capaz de re-
tener talento. Por tanto, tenemos que
ser coherentes con nuestra condición
de cooperativistas, fomentar la colabo-
ración y la unión de nuestras empre-
sas, y seguir el ejemplo de algunas en-
tidades que además de fusionarse e in-
tegrarse proponen otras formas de ac-
tuación como la comercialización con-
junta o el establecimiento de alianzas
en materia de innovación.
–¿Cree que el consumidor sabe valo-
rar lo que hay detrás de la etiqueta de
los productos cooperativos?
–Todavía no. Estamos a años luz de que
el consumidor vaya a un lineal buscan-
do un producto que sea de cooperati-
va. Debemos hacer autocrítica: no he-
mos sabido transmitir el valor de nues-
tras producciones, no me refiero sólo
al económico, donde la distribución
tiene un papel dominante, también al
social y al medioambiental. Tenemos
que reforzar la imagen del cooperati-
vismo y explicarle de formar clara a la
gente, incluso a nuestros representan-
tes políticos, que detrás de una empre-
sa cooperativa está el trabajo y el futu-
ro de muchas familias, en Andalucía
más de 290.000.

“Elcampoquiereunaestrategiaclara
delagua,noeslóganespolíticos”

JuanRafaelLealRubio.Presidente de Cooperativas Agro-alimentarias de Andalucía

VI CONGRESO DE COOPERATIVAS AGRO-ALIMENTARIAS DE ANDALUCÍA

CON SEDE EN CÓRDOBA
5

Córdoba es la ciudad que acoge desde
mañana, hasta el jueves, el VI Congreso
de Cooperativas Agro-alimentarias de
Andalucía. Bajo el lema ‘Juntos cultiva-
mos el futuro’, más de 600 profesionales
del sector agroalimentario y del coopera-
tivismo andaluz debatirán y reflexionarán
sobre digitalización, gestión hídrica, im-
pacto social, relevo generacional, valor
añadido o la Política Agraria Común, en-
tre otros asuntos. La cita se celebra en el
Palacio de Congresos de Córdoba y cuen-
ta con el respaldo de la Consejería de
Empleo, Empresa y Trabajo Autónomo de
la Junta de Andalucía a través de la línea
2 de Difusión y Promoción de la Econo-
mía Social del Programa de Apoyo a la
Promoción y el Desarrollo de la Econo-
mía Social para el Empleo.

Agua,digitalización, relevogeneracionalyconsumidorcentran las temáticasdelVICongreso
deCooperativasAgro-alimentariasdeAndalucíaquesecelebraestasemanaenCórdoba

CÓRDOBA
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Á. R.
¿Tiene relevo generacional el
campo de Andalucía? ¿Por qué la
juventud no se quiere dedicar a la
agricultura? ¿Es un trabajo con fu-
turo? “Existe una desvinculación
muy grande entre los jóvenes y el
campo”, reflexionó ayer Eva María
Fernández, ganadera y presidenta
de la cooperativa Santiago Após-
tol de Fuente Vaqueros (Granada),
quien participó junto a otros tres
jóvenes cooperativistas de Córdo-
ba, Huelva y Málaga en una mesa
de experiencias sobre el relevo ge-
neracional en la economía social.

Fernández, que tiene formación
como filóloga hispanista, explicó
que su cooperativa decidió ofrecer
visitas a los colegios cercanos para
mostrarles de dónde viene la leche
tras comprobar que “había niños
que nunca habían visito una vaca”.
Y no solo eso: “Llegaban allí y solo
comentaban lo mal que olía y la
peste que había, porque la reali-
dad es que existe una desvincula-
ción muy fuerte. Todos quieren ser
tiktokers, que es lo que ven todos
los días, y a veces nosotros tene-
mos la culpa. Les hacemos pensar
que no se puede vivir del campo,
cuando eso es mentira. Hay que
llevar a los niños a que huelan una
mierda de vaca, porque la mierda
es vida”, bromeó la presidenta de
Los Pastoreros. “El campo enseña

el sacrificio, que las cosas cuestan.
Y los niños van a lo fácil”, contó.Lo cierto es que, como recordó

la responsable del Grupo de Jóve-
nes de Cooperativas Agro-alimen-
tarias de Andalucía, Amparo Mar-
tín, la economía social solo cuenta
con un 11% de socios de menos de
41 años. “Es un dato contundente,
y si no hacemos algo por que esto
cambie las cooperativas no ten-
drán futuro”, advirtió durante la
mesa redonda, en la que los cuatro
jóvenes contaron sus vivencias.“Le debo a mis padres que me in-

culcaran desde muy pequeña los
valores del cooperativismo. Me
dieron alas para volar, pero tam-
bién para regresar al nido. Cono-
cía mi cooperativa y siempre supe
que de alguna manera u otra iba a
terminar ahí. Mi padre falleció en
2018 y heredé su capital social.
Fue un cambio radical en el conse-
jo rector y mis compañeros deci-
dieron que yo era la persona idó-
nea para el puesto, aunque al prin-
cipio pensé que solo me querrían
para firmar los papeles”, contó
Fernández.

Nada de eso: “Quise tomar las
decisiones y poco a poco me he
hecho con el equipo y me respe-
tan, y estoy muy contenta. Y, ade-
más, no he renunciado a mis sue-
ños, porque trabajo y vivo en
Fuente Vaqueros, el pueblo de
Lorca, y compagino mis dos pasio-
nes: el campo y la literatura”, re-
lató la presidenta de la cooperati-
va, que animó a los jóvenes a “te-
ner interés y emocionarse”.“VEÍA QUE LA EMPRESA DE
MI PADRE FUNCIONABA”Manuel Ramírez, agricultor y so-

cio de la cooperativa Cobella, de
Lepe (Huelva), llegó al campo
“por obligación” tras terminar sus
estudios de Empresariales y en-
contrarse con un mercado laboral
devastado: “Mi padre ya era agri-
cultor y yo lo había vivido desde
pequeño, así que decidí que había
que seguir para adelante”, recordó
con algo de resignación.Sus primeros pasos fueron en

una finca de caquis, “dejando
siempre la puerta abierta a desa-
rrollar lo que había estudiado”.

Con el paso del tiempo, su interés
cambió: “Me di cuenta de que mis
estudios me siguen valiendo y son
necesarios para llevar una empre-
sa agrícola. Fui creciendo y hemos
logrado mantenernos. Esto es una
evolución continua buscando
siempre la mayor rentabilidad, se-
leccionando siempre los produc-
tos más favorables desde el punto
de vista económico”, dijo.Laura Escribano, graduada en

Magisterio, agricultora y socia de
la cooperativa San Benito (Mála-
ga), también había visto los desve-
los de su padre en el campo, un
sector que –confesó– ella nunca
había “tocado”. “Se veía como lo
peor. Mi madre nos asustaba con
que, si no estudiábamos, termina-
ríamos en el campo. Pero cuando
acabé Magisterio y como no había
trabajo, hablé con mi padre para
que me diera un empleo. Yo veía
que la empresa funcionaba, no po-
día ser tan malo”, dijo.Entonces salieron las ayudas a

jóvenes agricultores. “Me obliga-
ban a estar cinco años en el campo,
pero decidí probar. Entonces no

tenía ni carnet de conducir, y aho-
ra llevo el tractor. No sabía nada,
ni siquiera que existían variedades
de olivar. ¿Qué era picual? ¿Qué
era hojiblanca? Aprendí muchísi-
mo y me di cuenta de la poca con-
ciencia que tenemos sobre el cam-
po, porque mucha gente no sabe
qué es un aceite de oliva virgen ex-
tra”, reflexionó.El cordobés Antonio Lovera, in-

geniero técnico de Topografía de
formación, es ahora agricultor y
secretario de la cooperativa
Nuestro Padre Jesús, en La Ram-

bla: “Siempre he vivido el campo
muy de cerca, desde mis bisabue-
los. Aunque mis padres siempre
me decían: no quiero que seáis
agricultores, quiero que estu-
diéis. Me lo habían pintado tan
mal que estudié Topografía y ya
estaba pensando a qué país me
iba a ir a trabajar, si a Japón, a
Chile o al cuerno de África, cuan-
do un día mi padre me llamó. Mi
madre había sufrido un ictus y él
perdía visión. Necesito que ven-
gas y nos eches una mano, me di-
jo”. Así lo hizo: “Aquello me sirvió
para descubrir una profesión que
me apasiona. Tienes que dedicar-
le muchas horas, sí, y no siempre
es rentable, pero es muy satisfac-
toria”, animó a probar.“Por desgracia, la mayoría de

los jóvenes quieren ser funciona-
rios. O encontrar un trabajo que
les dé mucho dinero. El campo es
duro, pero hay que defender que
sea rentable y, a ser posible, que
se pueda vivir sin ayudas, porque
en ese caso no se tiene libertad
completa”, reflexionó ante un
auditorio lleno que respondió
con aplausos.“Hay que crear conciencia de

que esto es un trabajo posible y con
futuro, y cambiar la imagen de que
estamos siempre llorando. ¿Quién
va a querer incorporarse así? Hay
que motivar a la juventud. Esto es
una empresa y hay que visualizar-
lo de esa manera y tener concien-
cia empresarial”, defendió Laura
Escribano, quien instó a las admi-
nistraciones a facilitar las “gestio-
nes burocráticas”.Sobre el propio trabajo del agri-

cultor, la joven animó a sus colegas
a “reenfocarlo” estableciendo ho-
rarios y turnos y aprendiendo a de-
legar. “La idea es que hay que estar
todo el tiempo porque siempre ha
sido así. Pero, si seguimos con ese
método, ya vemos los resultados,
que nadie quiere estar en el cam-
po. Esto es una empresa y, aparte
de vender ajos, quiero tener una
vida”, reflexionó. “Hay que salir
del armario cooperativo y explicar
bien en qué consiste esto”, propu-
so Eva Fernández, una idea que
corroboraron sus colegas.

“Nos asustaban con terminar en
el campo si no estudiábamos”●Solo el 11%de los socios de las organizaciones tiene

menos de 41 años, por lo que el relevo generacional
es uno de los retos a los que se enfrenta el sector

EL DÍA

Amparo Martín, Manuel Ramírez, Laura Escribano, Eva María Fernández y Antonio Lovera.

Todos los niños quierenser ‘tiktokers’, pero hayque llevarlos a olerunamierda de vaca”

Eva María FernándezPresidenta de Los Pastoreros
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Cooperativas Agro-alimentarias

llamó ayer a convertir a Andalu-

cía en el “Silicon Valley del

agua” del sur de Europa para lo-

grar una “revolución hídrica”

que permita garantizar los culti-

vos en momentos de sequía ex-

trema como el actual, tal y como

instó Juan Rafael Leal Rubio, el

presidente de la entidad, duran-

te la inauguración de su sexto

congreso, que se celebra en el

Palacio de Congresos de Córdo-

ba con el aforo completo.

El responsable de Cooperati-

vas recordó, en este sentido, la

“necesidad” de poner en marcha

un “gran pacto de Estado hídri-

co” y una “hoja de ruta” que se

apoye en las tecnologías disponi-

bles para que la comunidad an-

daluza se transforme en la “nue-

va Israel”, donde la política del

agua –dijo– es una “cuestión cul-

tural que ha convertido su desier-

to en un vergel”. “Es un modelo

que se podría replicar en Andalu-

cía con voluntad” mediante el

empleo para riego de aguas sub-

terráneas, desaladas y regenera-

das, hasta que la región sea la “Si-

licon Valley del sur de Europa”.

“Si no actuamos todos juntos,

algún político avispado señalará

al campo como culpable de la se-

quía para coger un puñado de vo-

tos”, lamentó Leal Rubio, quien

defendió que ningún agricultor o

ganadero “se lleva el agua a su ca-

sa”. En este sentido, instó al sec-

tor a “trabajar con la dinámica de

lobby”. “La individualidad resta.

Seamos cooperativistas, no com-

parativistas, que de eso hay mu-

cho en el mercado”, aconsejó.

En la inauguración del congre-

so participaron el alcalde de Cór-

doba, José María Bellido; la con-

sejera de Agricultura, Carmen

Crespo; el secretario general de

Agricultura y Alimentación del

Ministerio de Agricultura, Pesca

y Alimentación, Fernando Mi-

randa, y el presidente de Caja Ru-

ral del Sur, José Luis García-Pala-

cios. El programa, que se desa-

rrolla hasta hoy, incluye ponen-

cias sobre digitalización, inteli-

gencia artificial o el valor del im-

pacto social, aunque es la sequía

y la gestión hídrica el eje central

de todo el encuentro.

Cooperativas Agro-alimenta-

rias de Andalucía integra a 650

cooperativas y sociedades de

transformación agraria, que su-

man el 60% de la producción

agraria de la comunidad, con

290.000 familias asociadas y

38.000 puestos de trabajo direc-

tos y otros 300 indirectos. En el

último ejercicio, facturaron

10.000 millones de euros, el

equivalente al 5% del Producto

Interior Bruto (PIB), como recor-

dó el presidente de la organiza-

ción, quien subrayó que, para to-

da esta población, “la gestión hí-

drica es una prioridad”.

“El campo no puede seguir a ex-

pensas de la gracia de la natura-

leza campaña a campaña, porque

sin producciones difícilmente po-

dremos seguir alimentando a la

población”, lamentó Leal Rubio,

quien comparó que el Gobierno,

de la misma manera que “ha en-

contrado la fórmula para redistri-

buir los fondos PAC”, debe alcan-

zar un pacto de Estado para dis-

poner “de agua de forma eficien-

te”. “No queremos quitarle el

agua a nadie, pero entendemos

que todos debemos tener acceso

a un recurso básico”, incidió.

En el caso concreto de Andalu-

cía, destacó que “se están hacien-

do pequeños avances”, pero echó

en falta la “revolución hídrica”

comprometida por el presidente

de la Junta, Juanma Moreno, du-

rante la pasada campaña electo-

ral. “Han pasado unos meses y

necesitamos acciones, no prome-

sas, porque son obras que supe-

ran la legislatura y no han empe-

zado”, llamó la atención.

EL “RETO
” DE LA

“MANO D
E OBRA”

Para Cooperativas Agro-alimen-

tarias, otro “reto” es el de la

“mano de obra”, pues la reforma

laboral “no está siendo para nada

positiva en el campo”. “En la in-

mensa mayoría de las explotacio-

nes, el personal es eventual por

naturaleza, pero eso no significa

que exista precariedad”, defen-

dió el presidente, quien lamentó

por otra parte que existe una “fal-

ta de interés enorme por la acti-

vidad agraria”, a lo que añadió

que hay que hacer autocrítica.

“No hemos sabido transmitir

nuestro trabajo y nuestros princi-

pios. Necesitamos ingenieros,

economistas, abogados... Nues-

tro mayor valor es nuestro equi-

po humano, y debemos dignifi-

car la figura humana”, llamó.

Leal Rubio también mostró su

preocupación por la falta de rele-

vo generacional: “Nuestra pobla-

ción ganadera está envejecida, y

solo hace falta echar un vistazo a

nuestras asambleas. Hay jóvenes

que quieren quedarse en el cam-

po, pero no se lo estamos ponien-

do fácil”, lamentó. Se refirió, por

ejemplo, a la burocratización del

campo, de manera que las admi-

nistraciones, que deben ser “faci-

litadoras” de la actividad, solo

ponen “palos en las ruedas”.

Como ejemplo de todas las di-

ficultades, citó la reciente Ley de

la Cadena Alimentaria, “tan com-

plicada”. “No puede ser que se

anuncie a bombo y platillo sin es-

cuchar al sector. Y en su desarro-

llo hemos visto que la normativa

ha traído situaciones paradóji-

cas. Por ejemplo, el sector de la

leche de cabra está cada vez más

arruinado y se están cerrando ex-

plotaciones cada día”, alertó.

Sobre la PAC, el responsable

de Cooperativas indicó que

“Bruselas debe replantearse” las

normas “si quiere una UE inde-

pendiente de terceros países”,

pues “parece un sinsentido que

tantas exigencias se pierdan lue-

go en las aduanas”. El sector, en

este sentido, mostró su oposi-

ción a la “competencia indigna y

desleal”, que “desestabiliza los

mercados y agota el modelo del

cooperativismo”. “Si podemos

traer leche mal producida en el

norte de Marruecos, ¿qué harán

los ganaderos de Los Pedro-

ches? No hemos visto contun-

dencia de España en Bruselas

como la que ha mostrado Alema-

nia defendiendo a su industria

automovilística”, comparó.

UNA LLA
MADA A

LA INTEG
RACIÓN

La consejera de Agricultura, Pes-

ca, Agua y Desarrollo Rural, Car-

men Crespo, calificó de “funda-

Las cooperativas exigen un pacto

de Estado para garantizar el riego

● La entida
d pide a

las adminis
traciones
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en el

modelo híd
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de Israel e
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comunidad
andaluza
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mental” el cooperativismo anda-
luz y destacó la “alianza férrea”
de la Junta con el sector. En cuan-
do a la convocatoria de la Mesa
de la Sequía y a la gestión hídri-
ca, llamó a que las decisiones se
tomen de acuerdo a criterios
científicos, y no políticos. Sobre
este asunto, reclamó que el agua
del Guadalquivir pueda aprove-
charse para riego. E instó al Go-
bierno a que, coincidiendo con la
presidencia de turno de la Unión
Europea, “España aproveche pa-
ra explicar de dónde sale el ali-
mento, cómo se cultiva y cuánto
cuesta producir”.El secretario general de Agri-

cultura y Alimentación del Mi-
nisterio de Agricultura, Pesca y
Alimentación, Fernando Miran-
da, apeló por su parte a la inte-
gración cooperativa, que lleva
años de recorrido. Así, de las 20
que más exportan en todo el pa-
ís, 15 son andaluzas; y de las 10
más grandes, cuatro son de la re-

gión. Entre 2006 y 2020, se dis-
minuyó el número de cooperati-
vas en un 8%, un camino que
animó a continuar. Y, de hecho,
la nueva PAC dedicará a la inte-
gración cooperativa 100 millo-
nes de euros. Sobre el regadío,
destacó que es una “prioridad”
para el Ministerio, y en el perio-
do 2021-27 se movilizarán 2.100
millones de euros.Por su parte, el presidente de

Caja Rural del Sur, José Luis Gar-
cía-Palacios, subrayó que el ser
cooperativas de crédito les
“une”, pues están “genómica-
mente incardinados”. “No es una
cuestión comercial, sino de voca-
ción y compromiso”, destacó du-
rante la apertura García-Pala-
cios, quien recalcó que el 16 de
marzo, cuando empezó la “reclu-
sión” por el Covid-19, tomaron la
decisión de seguir manteniendo
el servicio al 100% a los 146.000
socios, y no cerraron ni una sola
oficina, al entender que eran un
“bien social”. García-Palacios,
por otra parte, reclamó la “idó-
nea gestión hidrológica, porque
sin agua no hay vida”.En calidad de anfitrión, el al-

calde de Córdoba, José María
Bellido, destacó que el futuro de
la ciudad está “muy ligado al
sector agroalimentario”, y puso
como ejemplo el hub digital
agroindustrial. El primer edil
agradeció que el sector estuvo
al pie del cañón durante la crisis
financiera, en la pandemia del
Covid-19 y en los “convulsos”
tiempos actuales. “Siempre ha-
béis ido por delante de lo que la
sociedad demandaba, avanzan-
do en retos como la digitaliza-
ción”, recalcó.

Nuestros socios estánenvejeciendo, y solo hayque echar un vistazo anuestras asambleas”

Juan Rafael Leal RubioCooperativas Agro-alimentarias

Á. R.
España tiene una tradición de
regadío de varios milenios. Ypara encontrar a los primeros

pueblos que aprendieron a ali-
mentar los cultivos con aguahay que retroceder tanto comoa la civilización fenicia. “Fuehace 100 años, a finales de ladécada de los 20 del pasado si-

glo, cuando el Gobierno de en-
tonces formuló un plan de de-
sarrollo hídrico en el que ya se
contemplaba el trasvase Tajo-
Segura, un plan que supuso laconstrucción de numerosos

embalses”, recordó ayer el ca-
tedrático emérito de la Univer-
sidad de Córdoba (UCO) Elías
Fereres Castiel durante su in-
tervención en el panel de ex-
pertos Miradas alternativas a la
gestión hídrica, celebrado conmotivo del VI Congreso de Co-

operativas Agro-alimentarias.Durante los años 80, paralos profesionales “resultó ob-
vio que no se podía seguir ex-
pandiendo un regadío que te-
nía una eficiencia muy baja,
con numerosas pérdidas en los
canales”, y la generación pos-
terior se ha centrado en sacar-
le el máximo rendimiento al
agua, con el cambio del siste-
ma de inundación al goteo.Ese esfuerzo modernizador

se desarrolló entre 2000 y
2015, un periodo durante el
cual continuó la expansión del
regadío. Pero, ¿dónde estamos
ahora?, se preguntó el profesor
Fereres. “Ya no se puede estirar
más el chicle por mucha plani-
ficación hidrológica que se ha-
ga. Ya no se puede ahorrar más
agua. Y, por tanto, hay que ir abuscar agua. Es lo que tendrán

que hacer en su vida profesional
los estudiantes de ahora”, se res-
pondió el catedrático.Fereres puso el ejemplo del Es-

tado de California, regido por un
gobierno ecologista que “dejaría
pálida a nuestra ministra”. “Han
tenido que pasar 13 frentes de llu-
via entre octubre y marzo, con la
población viendo cómo el agua se
va al mar, para darse cuenta de
que tienen que acumular lo reco-
gido en los años de alta precipita-
ción, por lo que ahora están desa-
rrollando un programa basado en
el aprovechamiento de las aguas
subterráneas, limitando zonas
concretas de alta permeabilidad”,
expuso. Esto –comparó– se hace
en las Alpujarras “a escala míni-
ma” desde la época de los árabes.

Así pues, el panel de expertos
expuso medidas alternativas a la
gestión hídrica. El director técnico
de la Entidad de Saneamiento y
Depuración de la Región de Mur-
cia (Esamur), Pedro Simón An-
dreu, apeló a la importancia de la
investigación para introducir téc-
nicas de desalación y regenera-
ción, mientras que el hidrogeólo-
go de la Confederación Hidrográ-
fica del Segura Francisco Turrión
Peláez llamó a incluir en la plani-

ficación hidrológica las denomi-
nadas reservas de agua, que son
las que se acumulan en los acuífe-
ros. En la cuenca del Guadalquivir,
hay estudios que se refieren a la
existencia de 11.000 hectómetros
cúbicos sin aprovechar, “siete ve-
ces más que lo almacenado en los
pantanos”. “Aunque no se trata de
explotar todos los recursos, po-
drían servir de colchón en mo-
mentos extremos”, propuso.LA IMPORTANCIA DELA DIGITALIZACIÓNLa primera ponencia de la jorna-

da estuvo protagonizada por
Adolfo Ramírez, ex director gene-
ral adjunto del Banco Santander
(2013-2017) y conferenciante ex-
perto en transformación digital.
Bajo el título Digitalízate o desa-
parece, señaló que la transforma-
ción digital es una combinación
de “conocimiento del negocio, de
tecnología y de capacidades tales
como liderazgo, estrategia, plani-
ficación y seguimiento”.Le sucedió Gualberto Asencio,

investigador sénior en data scien-
ce & big data research lab de la Uni-
versidad Pablo de Olavide, con su
ponencia Inteligencia artificial en
la producción y cadena de valor

agroalimentaria. Durante su pre-
sentación, insistió en la necesidad
de tener datos homogéneos y fia-
bles, y concluyó con que la inteli-
gencia artificial permite “mejorar
la productividad haciendo el pro-
ceso más rentable, más sostenible
y más eficiente”.A continuación se celebró una

mesa de experiencias, centrada
en la innovación en las cooperati-
vas. Con la participación del CEO
de Agrosevilla, Julio Roda; la di-
rectora técnica de Almazaras de la
Subbética, Nuria Yáñez; el presi-
dente de Bodegas Martín Códax,
Xoan Antonio Allegue; el CEO de
EA group, Juan Carlos Pozo; y el
CEO de Trops, Enrique Colilles,
pusieron sobre la mesa ejemplos
de proyectos e iniciativas innova-
doras poniendo en el centro al
consumidor, a la base social o la
sostenibilidad de la producción.

El foro está patrocinado por
Caja Rural del Sur y cuenta con el
respaldo de la Consejería de Em-
pleo, Empresa y Trabajo Autóno-
mo, así como de la Consejería de
Agricultura, Pesca, Agua y Desa-
rrollo Rural. Colaboran entida-
des como Andalucía Agrotech
DIH, Certifood, Insufese, ITEA,
Talleres Ángel Torres, Alvic,
Agrovegetal, Alfa Laval, Ansotec,
Asigran, Agrocolor, DF Grupo,
Intelec, Yara Iberian, el Ayunta-
miento de Córdoba, Covap y la
Denominación de Origen (DO)
Montilla-Moriles.

“El chicle yano se puedeestirar más”

●Los expertos valoran la desalación, la regeneración o el aprovechamiento

demasas subterráneas como fuentes alternativas a los embalses

MIGUEL ÁNGEL SALAS

Fernando Delgado, Elías Fereres, Pedro Simón y Francisco Turrión.

La innovación y lacadena de valoragroalimentaria entrantambién en el debate

18 Diario CÓRDOBAJUEVES 
13 DE ABRIL DE 2023

AGRICULTURA y medio ambiente

b  Esperanza Caro llama 
a estudiar e ir a trabajar 
al campo 

Presentan servicios innovadores en cítricos
FORO DEL VALLE DEL GUADALQUIVIR

El Foro de la Innovación en el Sec-
tor de los Cítricos del Valle del 
Guadalquivir se celebra en el mar-
co del Mes de la Naranja organiza-
do por Palmanaranja y GDR Me-
dio Guadalquivir, con la colabora-
ción del ayuntamiento palmeño y 
el Instituto Provincial de Desarro-
llo Económico (Iprodeco). Presen-
ta, con nueve empresas, innova-
ciones para agricultores, técnicos, 
empresas y comercializadoras. El 

presidente de Palmanaranja, An-
tonio Carmona, destaca «la impor-
tancia de la innovación para el 
avance y el desarrollo en la activi-
dad económica», matizando que 
en el sector primario es donde 
«más trabajo cuesta la llegada de 
las nuevas tecnologías».  

Por su parte, la alcaldesa pal-
meña, Esperanza Caro de la Barre-
ra, señala que «hay que terminar 
con el estigma de estudias o al 
campo», porque hay que «estudiar 
y al campo», en un escenario que 
describe bajo parámetros de una 
superficie de regadío duplicado, 
la necesidad de alimentar a la po-
blación mundial y que es inmi-
nente la aplicación del cuaderno 

digital de explotaciones agrarias. 
Jesús Orcaray, desde el GDR 

Medio Guadalquivir, afirma que 
el foro nace con vocación de conti-
nuidad y presenta un escaparate 
donde las empresas pueden pro-
poner sus productos y servicios in-
novadores. En esta primera edi-
ción participan firmas con res-
puestas para el cuaderno digital, 
uso de imágenes multiespectrales 
para la monitorización del culti-
vo, monitoreo de los nutrientes 
del suelo en tiempo real, trata-
miento de aguas sin productos 
químicos y emisores de riego con 
agua salada, recopilación de datos 
de la fruta a través del teléfono, 
cultivo de carbono como aporte 
económico para la explotación, 
control biológico por la conserva-
ción y modelo de gestión sosteni-
ble con el uso de la innovación. H

ELISA MANZANO 
PALMA DEL RÍO

Expositores en el Foro de la Innovación en el Sector de los Cítricos. 

ELISA MANZANO

Cooperativas Agroalimentarias 
pide un reparto equitativo del agua

P. COBOS 
pcobos@cordoba.elperiodico.com 
CÓRDOBA

C
ooperativas Agroali-
mentarias de Andalucía 
reclamó ayer en Córdo-
ba «un reparto equitati-

vo» del agua, ante la falta de lluvia 
y los problemas que esta situación 
está generando al sector primario. 
Su presidente, Juan Rafael Leal, 
aseguró que «este es el problema 
vital. Hoy, con el agua que nos cae 
del cielo, hacemos poco», y detalló 
que «en la campiña y en la sierra 
de Córdoba los cultivos se están se-
cando». «Habrá que ver cómo vol-
vemos a inventar el tema del 
agua. No se trata de quitar agua a 
otras comunidades ni nada de 
eso, se trata de hacer un reparto 
equitativo», reivindicó. 

Juan Rafael Leal realizó estas 
declaraciones unos momentos an-
tes de inaugurar el sexto congreso 
de Cooperativas Agroalimenta-
rias, que se celebra hasta este jue-
ves en el Palacio de Congresos. Una 
vez en el acto, destacó a los repre-
sentantes políticos que «la legisla-
tura del agua no puede quedarse 
en ingeniería propagandística». 
«Necesitamos acciones, no prome-
sas», insistió. 

De su parte, el secretario gene-
ral de Agricultura y Alimentación, 
Fernando Miranda, anunció que el 
Gobierno de España ha convocado 
la mesa nacional de la sequía, que 

Sin embargo, el secretario ge-
neral de Agricultura destacó que, 
«sobre todo, lo que representan es 
la capacidad de los agricultores 
para unirse, concentrar la oferta y 
comercializar su producto, y por 
tanto, tener más beneficio». A mo-
do de ejemplo, indicó que en An-
dalucía «más de dos terceras par-
tes de la producción de aceite es-
tán en cooperativas y con eso so-

mos capaces de llegar a todo el 
mundo».  

Acerca de los desafíos del colec-
tivo, manifestó que «el cooperati-
vismo debe fortalecerse para 
atraer la ilusión de las nuevas ge-
neraciones». En esta línea, recordó 
que «muchos movimientos coope-
rativos se han construido en torno 
a los años 70, 80 y 90, y ahora hay 
que ilusionar al nuevo cooperati-
vista». De este modo, hizo hincapié 
en que «hay muchos pueblos y zo-
nas en Andalucía donde no se ex-
plica el desarrollo económico que 
han tenido sin las cooperativas».  

 
EL TERCER DECRETO DE SEQUÍA/ De 
otro lado, la consejera de Agricul-
tura, Carmen Crespo, confirmó 
que el tercer decreto andaluz de 
medidas frente a la sequía se publi-
cará en el presente mes de abril. Es-
ta responsable admitió que «el pro-
blema fundamental, aparte de la 
flexibilización de la PAC para 
nuestros agricultores, es la situa-
ción de sequía. Es el tema que más 
nos preocupa en el Gobierno anda-
luz».  

En otro orden de cosas, respec-
to a la convocatoria de la mesa na-
cional de la sequía advirtió que 
«no queremos quedarnos a nivel 
técnico. En este momento tan gra-
ve necesitamos arrimar el hombro 
todas las administraciones y po-
ner medidas importantes que ten-
gan que ver con la sequía». H

Juan Rafael Leal dice que «en la Campiña y en la 
Sierra de Córdoba los cultivos se están secando» 

Convocan la mesa nacional de la sequía el 19 de 
abril para analizar el impacto en cosechas y ganado

Foto de familia de los organizadores y autoridades políticas asistentes al congreso. 

MANUEL MURILLO

CONGRESO EN CÓRDOBA

se reunirá el próximo 19 de abril. 
El objetivo es realizar un segui-
miento de la situación de sequía 
que comenzó el año pasado y ana-
lizar la evolución climática, así co-
mo su incidencia en los cultivos y 
el ganado. También abordará el es-
tado de las reservas de agua en los 
embalses y analizará propuestas 
de actuación. 

Fernando Miranda puso de re-

lieve que las cooperativas andalu-
zas representan aproximadamen-
te el 37% del valor de las cooperati-
vas agroalimentarias de España. 
«Las cooperativas andaluzas son el 
estandarte del cooperativismo es-
pañol», aseguró. En cuanto al peso 
de estas empresas, también indicó 
que las cooperativas españolas 
son las responsables del 65% de la 
producción final agraria. 
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Las grandes cooperativas anda-

luzas apelaron ayer a la “unidad

de acción” para seguir crecien-

do en los actuales tiempos con-

vulsos y en un clima económico

de alza de precios y sequía ex-

trema. Los presidentes de Co-

vap y Dcoop y los CEO de Onu-

bafruit y Unica Group, cuatro de

las cooperativas más potentes

de España, protagonizaron en

Córdoba la mesa de experien-

cias Cooperativismo: una estra-

tegia de éxito en los mercados,

dentro del VI Congreso de Coo-

perativas Agro-alimentarias de

Andalucía.

En este foro, abogaron por la

unión como estrategia para ha-

cerse fuertes ante la gran distri-

bución y ante las administracio-

nes, y llamaron a “superar la

competencia cooperativa” y em-

barcarse en una “competencia

colaborativa”. “La competencia

es sana y necesaria y nos man-

tiene espabilados, atentos y más

eficientes. Pero creo en una

competencia colaborativa, ya

sea entre cooperativas o con

otro tipo de entidades”, subrayó

el presidente de Covap, Ricardo

Delgado Vizcaíno, quien puso

como ejemplo el acuerdo alcan-

zado con la empresa onubense

Cinco Jotas para la transforma-

ción de jamón.

Sobre todos los retos que

afronta en la actualidad el cam-

po andaluz, el presidente de Co-

vap reflexionó que “desde una

mayor dimensión se afrontan

mejor”, pues se consigue una

“mayor capacidad de negocia-

ción y se puede atender a la

gran distribución”, así como

“construir una cadena alimen-

taria sostenible y eficiente; in-

vertir para innovar; hacer una

comunicación con un marketing

creativo, o atraer talento y rete-

nerlo”. “En un mercado global

como el actual, el individualis-

mo resta. Hace falta tener una

dimensión”, defendió.

Y como clave para continuar

creciendo, abogó por “dominar

la producción desde la concen-

tración”. También explicó que

“hay que seguir vendiendo” y

“moverse con mucha agilidad,

porque los cambios son rápi-

dos”. En el caso concreto de Co-

vap, la sociedad cordobesa

apuesta por crecer en los merca-

dos internacionales y en la ven-

ta directa, para lo que se apoya-

rá en la digitalización, uno de

los términos más repetidos du-

rante todo el congreso. Delgado

Vizcaíno subrayó, además, que

toda esta estrategia hay que de-

sarrollarla “con honestidad”,

que es algo que cada vez valo-

ran más los consumidores, so-

bre todo los jóvenes.

“TODAS
LAS MAN

ADAS

DEBERÍA
N IR A UN

A”

“Todos queremos crecer más. El

tamaño es fundamental y abso-

lutamente imprescindible para

el futuro”, coincidió el presi-

dente de Dcoop, Antonio Luque

Luque, para quien avanzar en

internacionalización o invertir

en I+d es más complicado cuan-

to menor se es. Y se preguntó

que, si una compañía facturara

6.000 millones de euros, la pre-

sión no sería mayor ante las ad-

ministraciones.

Luque, por otra parte, lamen-

tó de manera alegórica que en la

economía social “aún quedan

lobos solitarios”, aunque dijo

que siente mayor preocupación

por “las manadas con muchos

lobos alfa”. “Empieza a haber en

cada sector una manada con un

lobo alfa, e intentan comerse

unas manadas a otras. Es funda-

mental para dar más pasos qui-

tar a esos lobos alfa. Y, si todas

las manadas fueran una, la ca-

cería sería mucho más fácil”, ex-

puso el líder de Dcoop. Siguien-

do este razonamiento, en los

municipios donde conviven dos

cooperativas con el mismo obje-

to social, Antonio Luque vatici-

nó que “antes o después va a de-

saparecer” una de ellas.

Sobre la llegada de fondos de

inversión al mundo cooperati-

vo, se mostró favorable contra

la opinión de sus colegas: “Es

importantísimo si queremos es-

tar al nivel que debemos alcan-

zar, e incluso nos va a consoli-

dar como empresas”, apostó so-

bre un asunto en el que sus co-

legas se mostraron reticentes,

cuando no en contra. “Nuestro

objetivo es que los socios ganen

lo máximo posible”, abundó

antes de mostrar su preocupa-

ción por la falta de relevo gene-

racional y por la convivencia

inevitable de los huertos sola-

res en tierras de cultivo en un

futuro muy próximo.

“NO NEC
ESITAMO

S

QUE NOS
VAMPIRIC

EN”

Enrique de los Ríos Porras, CEO

de Unica Group, primera co-

mercializadora de hortalizas de

España, fue muy claro al adver-

tir que todo el congreso puede

quedar “en agua de borrajas” si

“no se pasa a la acción” en asun-

tos como la distribución y el

marketing, y en este sentido ad-

virtió de “falta unidad de acción

cooperativa”, pues “el bien co-

mún hay que protegerlo por en-

cima de todo”.

Sobre los fondos de inversión,

se mostró “bastante crítico”, al

entender que las cooperativas

“no necesitan a nadie que las

vampirice”. “La cooperativa es

un bien social y ambos modelos

son incompatibles”, concluyó.

En el caso de Unica, subrayó que

su ADN es “crecer, aunque no

dislocadamente”.

Francisco Sánchez Pro, CEO

de Onubafruit, sociedad espe-

cializada en los frutos rojos, pu-

so la nota discordante en el

asunto de la unión: “Que sea-

mos más grandes me parece

más una excusa que otra cosa.

Una cooperativa es un lobby en

sí misma y estamos preparados

para dar bocados a la competen-

cia”. En este sentido, incidió en

que la cooperativa “no es una

ONG, sino una empresa”.

“No estoy de acuerdo con que

haya que obsesionarse con la ul-

tradimensión”, recalcó antes de

contar su caso particular: “Te-

nemos dos cooperativas en el

mismo pueblo y hace tiempo

que perdí la esperanza de que

fueran una. Las dos han subido

más del 500% en los últimos

diez años”. Sobre los fondos de

inversión, sí dejó claro que “no

caben en una cooperativa”, sino

“gente con filosofía de agricul-

tor que quiera vivir de su tierra

lo mejor posible”. Como reto

principal, apostó por la profe-

sionalización.

Las grandes cooperativas apelan a

la “unidad de acción” para crecer

● Recelan d
e la entrad

a de fondo
s de invers

ión en el ne
gocio de la

economía
social y ve

n

inevitable q
ue haya pr

opietarios
que dejen a

un lado los
cultivos po

r los huert
os solares

E. D. C.

Inmacula
da Lopera

, Ricardo D
elgado (C

ovap), Ant
onio Luqu

e (DCoop)
, Francisc

o Sánchez
(Onubafru

it) y Enriq
ue de los

Ríos (Unic
a Group).
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Impacto en redes 
sociales

El VI Congreso de 
Cooperativas Agro-ali-
mentarias de Andalucía 
tuvo una gran difusión a 
través de redes socia-
les, especialmente en 
Twitter. Para difundir la 
información se utiliza-
ron los hashtag #Con-
gresoCoopsAgroAND y 
#CultivamosFuturo.
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Consejería de Agricultura,
Pesca, Agua y Desarrollo Rural

Consejería de Empleo,
Empresa y Trabajo Autónomo

PATROCINADORES Y COLABORADORES

Patrocinadores
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Colaboradores

INSUFESE
Correduria de Seguros, S.L.
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Departamento de Comunicación de  

Cooperativas Agro-alimentarias de Andalucía

DISEÑO Y MAQUETACIÓN:
Tiporium
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VICONGRESO
Cooperativas Agro-alimentarias de Andalucía

Juntos cultivamos el futuro

12 y 13 Abril 2023  CÓRDOBA  Palacio de Congresos
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